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Тобольская

Завтра – денЬ весны и труда

Просто 
я работаю

мастер
Вера ХОХЛОВА

Дарья ФЕДОТОВА (фото)

к 70-летиЮ веливоЙ победы
Мирослав ВОЙНИЧ

Дарья ФЕДОТОВА (фото)

Небольшую улицу с 
величесТвеННым На
зваНием большая си
бирская эТоТ человек 
изучил доскоНальНо. 
любому, кТо оказался 
в эТом заПоведНом 
уголке Тобольска 
вПервые, валерий фё
доров легко объясНиТ, 
как НайТи НужНый 
дом, как лучше Про
ехаТь, где удобНее 
ПоверНуТь. зНаеТ оН и 
исТорию Про каждый 
дом.

и этот человек совсем не краевед, 
не экскурсовод. валерий – слесарь
сантехник, обслуживающий не
сколько двухэтажек на этой улице. 
он знает про них всё, и его здесь все 
знают. ещё бы, фёдоров работает на 
большой сибирской уже более три
надцати лет.

в профессию он пришёл достаточ
но поздно – в 27летнем возрасте. до 
этого, по его признанию, ничем се
рьёзным не занимался, хотя понимал, 
что ему, сироте, в этой жизни только 
на самого себя надежда.

хотел тогда валерий научиться 
плотницкому делу и пришёл устра
иваться в управляющую компанию 
«историческая часть». а начальник 
участка ему: «сантехников не хва
тает, может, попробуешь?» и уго
ворил – стал молодой человек осва
ивать премудрости этой простой с 
виду профессии.

в томто и дело, что если со сто
роны смотреть, так всё просто ка
жется. а валерий вспоминает, что 
пришлось ему немало голову по
ломать, прежде чем дойти до сути 
нового дела. год ученичества про
шёл, и стал он начинающим спе
циалистом, а вскоре уже и просто 
специалистом. Надёжным, основа
тельным… и теперь жители  домов, 
которые он обслуживает, не хотят у 
себя на участке видеть другого сан
техника и говорят про фёдорова: 
«Наш валера».

 вот так, работает человек, жи
вёт и ни на что особо не жалуется. 
вот только дом его сильно постра

дал при пожаре… Но валерий фё
доров надеется восстановить его. 

– мне ведь много не надо – зар
плату вовремя платят,  удаётся 
немного отложить и на ремонт. 
вон, опять про кризис какойто 
говорят. а мне, что он есть, что 
нет, на хлеб хватает, я доволь
ствуюсь малым. 

Переговорив со мной, валера 
начинает собирать инструменты. 

– заявок много, сейчас смеси

тели кранов летят просто, канали
зация часто забивается. вчера вот 
только пробивал… Представляете, 
что хозяева надумали – кошачий 
наполнитель в унитаз высыпали! 
а он ведь разбухает. о чём только 
люди думают?

и слесарьсантехник ооо «исто
рическая часть» валерий фёдоров 
уходит на свой участок – на корот
кую улицу большая сибирская. ухо
дит работать.

досуг

курсы валЮт

синоптики 
обеЩаЮт

Доллар – 52.30 руб.
Евро – 56.90 руб.

2 мая
Температура воздуха +6...+15C0,  
атмосферное давление – 770 мм 
рт. ст.,  ветер с, с-в, 2-5 м/с.

1 мая
Температура воздуха +7...+22C0, 
атмосферное давление – 765  мм 
рт. ст., ветер ю, ю-з, 2-4 м/с.

3 мая
Температура воздуха +7...+15C0,  
атмосферное давление – 770 мм 
рт. ст., ветер в, с-в, 2-4 м/с.

весна победы

1 мая
Комсомольский проспект, Драм-
театр. Праздничное шествие, 10.00.
Площадь ТРК «Жемчужина Си-
бири». концерт, посвящённый дню 
весны и Труда, 13.00.
2 мая
Стадион «Тобол». Турнир по фут
болу «день Победы. день Тоболь
ского футбола».
3 мая
Стадион «Тобол». открытые город
ские соревнования по легкой атлети
ке «кузнечик».

календарЬ
1 мая
● Праздник весны и труда, или 
международный день трудящихся.
1820 г. – родился тобольский гу
бернатор, потомок польских дворян 
виктор арцимович.
1932 г. – рабочие Тобольского зато
на спустили на воду 50сильный с 
металлическим корпусом теплоход 
«ударник затона».
2 мая
1896 г. – родился Почётный гражданин 
Тобольска, заслуженный врач рсфср 
алексей григорьевич Тутолмин.
1947 г. – состоялась первая послево
енная игра в городе. в товарищеской 
встрече между командами «спартак» 
и «Пищевик» победу со счётом 5:2 
праздновали спортсмены «Пище
вика». в связи с этим событием в 
прошлом году редакция газеты «То
больская правда» учредила праздник 
«футбол Победы. день Тобольского 
футбола».
3 мая
● всемирный день свободы печати.
● весна Победы.

Из «Тобольской правды» 
образца 1945 года. 
30 апреля 1945 г.
Приказ Верховного 
Главнокомандующего 
войсками действующей армии
войска 2го украинского фронта и 
союзные нам англоамериканские 
вой ска 25 апреля в 13 часов 30 ми
нут соединились в центре германии 
в районе г. Торгау.
в ознаменование  одержанной по
беды сегодня, 27 апреля, в 19 часов 
столица нашей родины москва от 
имени  родины салютует доблест
ным войскам 1го украинского 
фронта и союзным нам англоаме
риканским войскам 24мя артилле
рийскимим залпами из 324 орудий.
да здравствует победа свободолю
бивых народов над германией!

Верховный главнокомандующий 
Маршал СССР И. Сталин

От Совинформбюро
войска первого белогвардейского 
фронта 27 апреля овладели города
ми Пренцлау и другими крупными 
населёнными пунктами. одновре
менно войска фронта продолжали  
уличные бои в берлине и заняли  
городские районы Нейкелн, Тем
пельхоф и аэропорт.
в боях за 26 апреля в берлине  вой
ска фронта  взяли  в плен более 
8 500 немецких солдат и офицеров, 
захватили трофеи самолётов, 200 
танков, 290 полевых орудий про
тивника.

Дорогие земляки!
искренне поздравляю вас с днём весны и Труда!
мир, труд, май – эти слова никогда не потеряют своей актуальности. для 

каждого человека возможность жить и работать на мирной и благополучной 
земле – одна из главных ценностей. убеждён, именно добросовестный труд и 
любовь к родине являются и основой укрепления могущества россии .

сегодня наш регион уверенно движется вперёд – в этом заслуга каждого 
жителя. и в этот праздничный день мы выражаем искреннюю признатель
ность тем, кто внёс вклад в развитие области, кто создает её будущее, 
отдаём дань уважения всем труженикам тюменской земли за плодотворную 
и эффективную работу на благо родины. 

желаю всем жителям региона здоровья, успехов и благополучия!
Владимир яКУШЕВ, 

губернатор Тюменской области

Уважаемые  сограждане!
от  депутатов  Тобольской  городской думы  пятого  созыва  и от себя 

лично поздравляю  вас с  праздником  весны и Труда!
Первомай остаётся праздником, который олицетворяет богатый истори

ческий путь нашей страны, символизирует международную  солидарность  
трудящихся, трудовую  доблесть.

именно  труд, наше  единство и сплочённость – основа дальнейшего  укре
пления    экономики  города, его  развития. будем верить  в  свои  силы, про
должать славные трудовые  традиции предыдущих поколений тоболяков!

в этот праздничный день  от всей  души желаю  вам, уважаемые земляки,  
крепкого   здоровья,  семейного благополучия, жизненной  энергии, мира и 
процветания!

Николай ЗОЛЬНИКОВ, 
председатель Тобольской  городской думы

Уважаемые тоболяки!
от души поздравляю вас с праздником весны и Труда!
1 мая – это яркий, солнечный, весенний праздник, который прославляет 

людей труда, символизирует мир и согласие в обществе.
многое меняется в жизни, но неизменной основой остаётся созида

тельный труд. каждый из нас стремится продолжить традиции старшего 
поколения, обеспечить благополучие родных и близких. уважение к труду 
является главным достоинством жителей Тобольска.

Пусть этот замечательный майский праздник объединит нас желанием 
совершить как можно больше добрых дел друг для друга, для наши родите
лей и детей, нашего города, области, россии. 

дорогие друзья! искренне желаю мира и благополучия каждому дому, 
каждой семье, радостных перемен и новых достижений в работе. уверен, 
Первомай принесёт всем нам хорошее настроение, подарит добрые улыбки, 
счастье общения с близкими и друзьями!

Владимир МАЗУР,
 глава администрации Тобольска

Уважаемые тоболяки!
от имени Тобольской городской организации профессиональных союзов  

поздравляю вас с праздником весны и Труда!
1 мая 2015 года в преддверии 70летия великой Победы,  в год 110летия 

профсоюзного движения в нашей стране и 25летия федерации независи
мых профсоюзов россии,  соблюдая международную рабочую традицию, 
фНПр проводит  коллективные действия под девизом «росту цен – удвое
ние зарплаты!».

день весны и Труда был и остается днём международной солидарности 
трудящихся. с Первомаем, дорогие друзья, коллеги! здоровья, профессио
нальных успехов, благополучия, достатка, оптимизма и хорошего празднич
ного настроения! мир! Труд! май!

Абузар ЗИяТОВ,
председатель  Тобольского городского совета профсоюзов  

Тобольский городской совеТ Профсоюзов 
ПриглашаеТ жиТелей города и райоНа 

ПриНяТь учасТие в ПраздНике весНы и Труда.
10.00 – 10.30 сбор участников шествия и формирование колонны у пло

щади драмтеатра.
10.30 – 10.45 шествие от драмтеатра до Трк «жемчужина сибири».
10.45 – 11.00 – митинг, поздравления.
11.00 – 12.30 – праздничный концерт.

На эТой Неделе в То
больске сосТоялось 
два зНамеНаТельНых 
собыТия. оТкрылся 
Пос ле рекоНсТрук
ции мемориальНый 
комПлекс Тоболякам, 
Погибшим в годы ве
ликой оТечесТвеННой 
войНы. и уже Перед 
обНовлёННым ПамяТ
Ником и вНовь зажжёН
Ным вечНым огНём 
Прошло оТкрыТие 
всероссийской акции 
«вахТа ПамяТи».

отрадно, что строители сдержали 
слово и уложились в срок, хотя по
года то и дело норовила сорвать их 
планы. взору тоболяков, пришед
ших на площадь, открылся мемори
альный комплекс во всей своей кра
се и величии.  

слова благодарности тоболяков 
были обращены депутатам област
ной думы, членам фракции «единая 

Под звуки реквиема

россия» андрею артюхову, Нико
лаю барышникову, геннадию коре
панову, владимиру майеру, фуату 

сайфитдинову, которые выделили 
из своих депутатских фондов сред
ства на реконструкцию мемориала. 

На митинге, посвящённом откры
тию вахты памяти, выступили глава 
администрации города владимир 

мазур, начальник тобольского отде
ла военкомата игорь заволовский, 
председатель городского совета ве
теранов виктор крючков, председа
тель местного отделения досааф 
мансур рябиков, молодогвардеец 
данил клочко и представитель 
местного отделения кПрф Николай 
Полуянов. от имени поисковиков к 
микрофону выходили валерий во
логдин и владимир глухих. 

Поисковики отряда «свеча» уже 
уехали в себежский район Псков
ской области. в июне небольшая 
группа под руководством валерия 
вологдина выедет в севастополь. 

ребята из военнопоискового объ
единения «феникс», в составе кото
рого будет пять тоболяков, отправят
ся в керчь, в посёлок аджимушкай. 
копать придётся под землёй в ката
комбах, в месте, где был расположен 
в войну подземный гарнизон. Поис
ковики из отряда «сибиряк» со сво
им командиром владимиром глухих 
организуют военнопоисковую экс
педицию в калугу.
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городские вести

Наше достояние
На базе филиала ТюмеНского государсТвеННого 
уНиверсиТеТа в Тобольске сосТоялась ТоржесТ
веННая церемоНия вручеНия юбилейНых медалей 
в чесТь 70леТия великой Победы.

её провели первый заместитель главы администрации города яна зубова 
и заместитель директора филиала Тюмгу в Тобольске Наталья вертянкина. 
в самой праздничной атмосфере ещё более десятка юбилейных медалей 
нашли своих достойных обладателей. студенты вуза специально для этого 
торжественного случая подготовили душевную литературномузыкальную 
программу.  

Лада ЛИСОВА

Всё сосчитано
воПрос Перехода На совремеННую сисТему учёТа 
ещё два года Назад осТро сТоял как Перед ПоТре
биТелями, Так и ПредПрияТиями, ПредосТавляю
щими эНергоресурсы.

сегодня, по словам председателя комитета жкх  администрации 
Тобольска андрея даренских, ситуация изменилась в лучшую сторону.  
оснащение общедомовыми приборами учёта (тепловой энергии, горячего и 
холодного водоснабжения, электричества)  достигло 100%.

 – что же касается  индивидуальных приборов учёта,  то здесь, – отме
чает андрей даренских, – ситуация чуть хуже.  сейчас  по электроэнергии  
условия  по установке выполнены  на 95%, а вот по холодной и горячей 
воде  – всего на 81%.

Вера ХОХЛОВА

Вакансии в наличии
По даННым городского центра занятости населения, в Тобольске заре

гистрировано 688 безработных граждан, в то время как учреждение предо
ставляет свыше трёх с половиной тысяч вакансий для трудоустройства.

Александр ЛЕБЕДЕВ 

Газета от депутата
в микрорайоНе меНделеево мНогие Проблемы 
решаюТся благодаря вмешаТельсТву деПуТаТа 
городской думы сергея сухачева. ПомогаеТ оН 
месТНому оТделеНию союза ПеНсиоНеров рос
сии. рабоТаеТ с Тобольской оргаНизации всерос
сийского общесТва слеПых. На дНях в редакцию 
оПяТь Пришло Письмо оТ жиТелей микрорайоНа, в 
коТором оНи благодаряТ своего деПуТаТа за вНи
маНие и за усТаНовку ПредуПреждающего дорож
Ного зНака в микрорайоНе.

со своей стороны «Тобольская правда» тоже признательна депутату 
сухачёву. ведь каждое полугодие  он дарит ветеранам и пенсионерам 
микрорайона менделеево подписку на газету. вот и на этот раз собирается 
выписать «Тоболку».

Василина ВЛАДОВА

наше всё

Екатерина ВОЛЬНОВА

Рожайте, садики есть
Проблема НехваТки месТ в общеобразоваТельНых 
учреждеНиях НаходиТ своё разрешеНие.

– улучшение демографических процессов и развитие жилищной инфра
структуры города могут привести к недостаточности учебных и детских 
мест в наших учреждениях, – высказался на одном из совещаний глава ад
министрации владимир мазур. По его поручению специалистами комитета 
по образованию проанализирована ситуация с наличием мест в общеобра
зовательных школах и детских садах на ближайшую перспективу.

как известно, в 2014 году рождаемость в городе (1 698 человек) пре
высила смертность – впервые за последние 20 лет. количество жителей 
города увеличилось на 75 человек.  

По данным комитета по образованию, на 1 апреля 2015 года в городе 
действует 22 школы, где обучается 12 578 учащихся, и 25 детских садов 
всех типов с количеством детей – 8 107 человек. как сообщила председа
тель профильного комитета Наталья белышева, улучшение демографиче
ской ситуации не приведёт к нехватке мест в школах и детсадах в новом 
20152016 учебном году. 

По детским садам сегодня уровень наполняемости групп, в среднем, 
находится на отметке 74%. Показатель охвата детей в возрасте от 3 до 7 лет 
составляет 100%. детские сады, по словам Натальи белышевой, готовы в 
любой момент принять 179 новых воспитанников. «очередей нет, но есть 
потребность в смене дошкольного учреждения, – сказала она. – как прави
ло, родители просят место в детском саду ближе к дому или к работе». 

есть востребованность в наличии учебных мест в общеобразователь
ной школе № 16. это связано с массированной жилищной застройкой 10 
и 15 микрорайонов. «мы провели консультации с руководством школы и 
родительской общественностью и приняли совместное решение о перерас
пределении потоков учащихся. часть детей, с согласия родителей, перейдёт 
в свои «территориальные» школы – в восьмом и девятом микрорайонах», – 
отметила Наталья белышева.

в случае острой необходимости комитет по образованию будет откры
вать вторые учебные смены в некоторых школах. к слову, в данное время 
вторые смены открыты в тобольских школах №№ 9 и 11. 

вместе с тем стратегическое развитие города Тобольска на долгосроч
ную перспективу предполагает строительство новых объектов в сфере об
разования. Так, до 2020 года должны появиться новые учебные заведения в 
3 «б», 7 «а» и 15 микрорайонах.

какова должНа быТь 
шириНа Прилегающей 
к здаНиям ТерриТо
рии, коТорую обязаНы 
содержаТь в чисТоТе 
собсТвеННики жилья 
и владельцы других 
объекТов, решали 
деПуТаТы в ходе за
седаНия Правовой 
комиссии в связи с во
Просом По вНесеНию 
измеНеНий в Правила 
благоусТройсТ ва.

На февральском заседании данной 
комиссии народными избранниками 
были высказаны многочисленные 
замечания по новому проекту. коми
тет градостроительной политики ад
министрации города постарался все 
полученные замечания устранить 
и вынести окончательный вариант 
Правил благоустройства на апрель
ское заседание думы.  

в вопросах нарушения санитар
ноэпидемиологического состояния 
территории, таких как слив жидких 
бытовых отходов и нечистот в во
доотводные и дренажные каналы 
или мытьё машин в неположенных 
местах – местные власти не наделе
ны полномочиями по привлечению 
недобросовестных лиц к админи
стративной ответственности (здесь 
обращаться следует в роспотребнад
зор). а вот установление ширины 
прилегающей территории – это как 
раз компетенция органов местного 
самоуправления.

– сегодня в Правилах благоу
стройства прилегающая территория, 
которую должны содержать соб
ственники объектов либо в рамках 
договора с ук нести затраты на её 

Пять или пятнадцать?
содержание, составляет пять метров. 
я считаю, это несерьёзно, – отметила 
депутат и председатель комиссии по 
правовому обеспечению местного 
самоуправления екатерина шани
на. – федеральный законодатель не 
определяет данную норму, муни
ципалитет может её сам устанавли
вать. кстати, в прежних Правилах  
она была пятнадцать метров. Но 
когда вносились изменения, мы взя
ли практику Тюменской городской 
думы – они установили пять метров, 
и мы тоже. сегодня мы вправе нор

му эту изменить. Посмотрите на 
строения, которые находятся в ми
крорайонах далеко от дорог, – это же 
сплошное безобразие, вокруг грязь 
и мусор.

Некоторые сомнения по поводу 
увеличения нормы выразил пред
ставитель прокуратуры, сославшись 
на следующее обстоятельство – кто 
будет соблюдать и кто контролиро
вать выполнение этой нормы, если 
и пять метров с трудом убирают? 
На что председатель комитета гра
достроительной политики алексей 

ермоленко чётко ответил: «будет 
прописано, будем контролировать и 
привлекать нерадивых собственни
ков к ответственности».

 Также от имени общественности 
сумкино поднял в ходе комиссии 
острые проблемы в плане благо
устройства микрорайона глава упра
вы борис лютов

– у нас в сумкино нет автомоек 
и площадок для выгула собак. и 
что делать исполнительной власти в  
случаях нарушений? с одной сторо
ны, мы обязаны привлекать к ответ
ственности и сообщать в роспотреб
надзор, с другой – нет специально 
обустроенных мест для этих нужд. 
Также сталкиваемся с проблемой 
при уборке прилегающих террито
рий, особенно в частном секторе, 
когда и собственники, и ук, и жкх 
каждый посвоему трактуют поня
тия «прилегающая территория и до
рога», в итоге все отказываются со
держать в чистоте некоторые места 
микрорайона.

– Нам надо убирать город уже 
сейчас, а мы зависли на этих Прави
лах, – высказался депутат Николай 
зольников. – сегодняшним днём 
все проблемы мы не закроем, не
которые нормы требуют серьёзной 
проработки и мы вернёмся к ним. 
обозначены проблемы в сумкино 
о необходимости отвода земель под 
площадки для выгула собак, мойку 
транспортных средств, поставим их 
решение на контроль.

в результате комиссия рекомен
довала думе внести подготовленные 
изменения в Правила благоустрой
ства, а также уточнение по норме 
прилегающей территории в 15 ме
тров.

Наталья ЮРЬЕВА

Из Правил благоустройства города 
Тобольска от 25.12.2012 года:
«Граница прилегающей территории 
определяется следующим образом:
- в длину по всей протяжённости 
объекта недвижимости (земельного 
участка, здания, строения, сооружения) 
или нестационарного торгового объекта, 
в ширину – от объекта недвижимости 
(земельного участка, здания (помещений 
в них), строения, сооружения) или 
нестационарного торгового объекта до 
начала автомобильной дороги;
- в случае отсутствия вблизи объекта 
недвижимости или нестационарного 
торгового объекта автомобильной 
дороги прилегающая территория 
определяется в пределах пяти метров 
от наружных стен объекта».

НакоНец деПуТаТы 
добрались до оТчёТа 
главНого расПорядиТе
ля бюджеТНых средсТв 
комиТеТа земельНых 
оТНошеНий и лесНо
го хозяйсТва адми
НисТрации города. и 
долго дебаТировали о 
рабоТе с дебиТорской 
задолжеННосТью По 
адмиНисТрируемым 
доходам за 2011 – 2013 
годы. 

Председатель комитета земель
ных отношений и лесного хозяйства 
администрации города иван марьин 
доложил о том, что выполнено, и 
даже депутат александр киреев со
гласился: «да, работа проделана, за
долженность сокращается, но это – 
только начало». и поинтересовался, 

не добавилось ли в комитете сотруд
ников, как рекомендовали депутаты. 
Пока – нет, хотя именно эта структу
ра и является главным собирателем 
городских казённых средств. во
прос рабочий, решено держать его 
на контроле.

обсуждение темы о положении 
«об арендной плате за пользование 
земельными участками, находящи
мися в муниципальной собствен
ности муниципального образования 
город Тобольск» (во втором чтении) 
вновь вызвало долготекущие деба
ты. 

иван марьин пояснил, что про
ект вносится на обсуждение думы в 
связи с необходимостью изменений 
в наименованиях и уменьшения ко
личества видов целевого использо
вания муниципальных земель. Так
же нужно привести в соответствие 
их целевое использование, обеспе

чить поступление денежных средств 
в бюджет города, повысить пла
тёжную дисциплину арендаторов 
земельных участков. упомянуто 
было и об избежании непомерной 
нагрузки на граждан по некоторым 
видам разрешённого использова
ния земель. а также о приведении 
в соответствие дополнительных 
(понижающих) коэффициентов 
с новым законодательством, так 
как теперь льготы предусмотрены 
только для отдельных категорий 
лиц.

депутаты пытались разобраться 
в некоторых пунктах, как они вы
разились – «сложнопонимаемого 
текста», в юридической казуистике, 
и приняли проект для обсуждения 
на заседании думы. голоса разде
лились: «за» – юрий ронжин, вик
тор майер и александр антоненко. 
«Против» – александр киреев, обо

И вновь – о земельных 
«кладах»

сновавший своё решение так: «если 
принять эти коэффициенты, у нас в 
городе будут процветать банки, тор
говые центры, гостиницы».

какую позицию займут осталь
ные народные избранники, покажет 
решение апрельской думы.

были также обсуждены вопросы 
повестки: об информации «об ор
ганизации работы по уплате иного
родними организациями в бюджет 
города Тобольска налога на доходы 
физических лиц», «о реализации 
требований федерального закона от 
05.04.2013 г. № 44 – фз «о контракт
ной системе в сфере закупок това
ров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных 
нужд», «о ходе выполнения муни
ципальной программы «развитие 
торговли города Тобольска на 2012
2015 гг.».
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думы в думе

Боксёры в деле
в хаНТымаНсийске Прошёл вТорой оТкрыТый 
ТурНир По боксу. в Нём ПриНяли учасТие более 
80 сПорТсмеНов. Тобольск ПредсТавляли чеТыре 
учасТНика из клубов – «гоНг» (ТреНер сергей чер
кашиН) и «олимП» (ТреНер – дмиТрий косеНко).

иван криванков занял второе место среди спортсменов 19992000 г.р., а 
Тимур шамсутдинов удостоился «бронзы». во взрослой категории (1996 г. 
и старше) чемпионом стал артём черкашин (также награждён спецпризом 
за лучшую технику), третье место досталось айнуру абдулину. 

ск «гонг» выражает благодарность евгению вшивцеву и василию ко
жедубу за поддержку и понимание.

сейчас наши боксёры 19992000 г.р. готовятся к спартакиаде Тюменской 
области среди учащихся. Пожелаем им удачи.

Влад НАБОКОВ

На аПрельском заседа
Нии городской думы 
Тобольские деПуТаТы 
заслушали ТрадициоН
Ный оТчёТ главы го
родской адмиНисТра
ции владимира мазура 
об иТогах социальНо
экоНомического раз
виТия муНициПальНо
го образоваНия за 2014 
год.

речь шла о мероприятиях, способ
ствующих реализации задач постав
ленных перед органами местной 
власти:   

– высокими темпами прирастал 
объём отгруженных товаров соб
ственного производства, работ и ус
луг. он составил 81 миллиард руб
лей, по сравнению с предыдущим 
годом увеличился вдвое. компанией 
сибур продолжалось комплексное 
развитие тобольской промышлен
ной площадки, начато производство 
полипропилена. завершена реализа
ция проекта по увеличению мощно
сти цгфу и строительству гфу2. 
Принято решение о реализации про
екта по строительству крупнейшего 
в мире нефтехимического комплекса 
«запсибНефтехим» – сейчас ведут
ся работы по подготовке площадки. 
завершено строительство линейной 
части продуктопровода, соединив

Нужно жить и работать
шего Тюменскую область, югру и 
ямал, с подачей углеводородного 
сырья  на «ТобольскНефтехим».

решение акционеров сибура о 
перерегистрации компании в То
больске владимир мазур назвал 
архиважным. оно открывает новые 
возможности в бюджетной полити
ке области, гарантирует дальнейшее 
развитие нефтехимии и газоперера
ботки, увеличение количества ра
бочих мест, объёмов выпускаемой 
продукции. а в целом придаёт хоро
ший импульс для развития многих 
сфер городской жизни.

в отчёте был отмечен спад объ
ём работ в строительной отрасли до 
75% в сопоставимых ценах к уров
ню 2013 года, вызванный снижени
ем заказов. 

однако, в соответствии с со
глашением, подписанным главным 
управлением строительства, городу 
было выдано задание введения в 
эксплуатацию 55 тысяч 800 квадрат
ных метров жилья. а наши строи
тели перевыполнили план и ввели 
более 57 тысяч квадратных метров. 
в результате продолжают реализовы
ваться жилищные программы – пере
селение из ветхого и аварийного 
жилья, жильё для отдельных катего
рий граждан.

владимир мазур рассказал о ра
боте по привлечению инвесторов, об 
улучшении инвестиционной среды 

и бизнесклимата в муниципальном 
образовании, о подготовке местных 
рабочих кадров, о совершенствова
нии жилищнокоммунального ком
плекса, надёжности и эффективно
сти коммунальных систем.

глава администрации отметил 
при этом рост среднемесячной зара
ботной платы на крупных и средних 
предприятиях города, которая со
ставила по итогам 2014 года 38 392 
рубля. заострил внимание депутатов 
на достижениях в демографическом 
развитии – рождаемость выросла 
и составила 1 698 человек (105% к 
уровню 2013 года), она превысила 
смертность на 483 человека. 

Так как страна и регион находит
ся в условиях финансовоэкономи
ческого спада, городским властям 
пришлось на ходу корректировать 
рабочие планы, менять приоритеты. 
достаточно быстро начался про
цесс реализации мер по стабилиза
ции обстановки в экономике, пред
упреждению негативных явлений на 
рынке труда и занятости. с декабря 
прошлого года в городе в постоян
ном режиме действует антикризис
ный штаб. 

– ситуация сложная. Но моё мне
ние – для паники нет оснований. 
в ходе выездов на предприятия я 
вижу, что руководители думают 
о развитии и расширении произ
водств, думают о работниках, увели

чивают количество рабочих мест и 
даже поднимают заработную плату. 
Поэтому, я убеждён, надо меньше 
говорить про кризис, нужно жить и 
работать, – отметил владимир ма
узур.

в конце своего выступления глава 
администрации призвал руководи
телей всех предприятий и органи
заций города любой ведомственной 
принадлежности провести в своих 
коллективах мероприятия по празд
нованию 70летия Победы в вели
кой отечественной войне с участи
ем ветеранов и поблагодарить их 
за ратный подвиг, оказать им меры 
социальной поддержки. а также 
выразил благодарность депутатам
«единороссам» Тюменской област
ной думы, выделившим террито
риям региона средства на ремонт 
памятников павшим в годы войны. 
из депутатских фондов по 500 ты
сяч рублей передали Тобольску на 
столь благое дело фуат сайфитди
нов, владимир майер, геннадий 
корепанов, андрей артюхов и Ни
колай барышников.

депутатыпарламентарии полу
чили ответы на интересующие их 
вопросы, а затем большинством го
лосов утвердили отчёт.

в ходе заседания думцы рассмотре
ли ещё 12 основных вопросов повест
ки дня и шесть дополнительных.  

Светлана СУРАЕВА 
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Дарья ФЕДОТОВА (фото)

ему воТвоТ будеТ де
вяНосТо, а взгляд По
ПрежНему – Прицель
Ный. видНо, смолоду 
как выучился видеТь 
главНое, Так и сохра
Нил эТо качесТво. 

он всегда старался добиваться 
всего своими силами. оно и понят
но – десятый ребёнок в семье, в три 
года осиротел. когда началась вой
на, ему было пятнадцать, учился в 
фзу.

«Только в ноябре 1943 его при
звали в армию. военную присягу 
он принимал 12 декабря 1943 года. 
Направлен в калачинскую школу 
снайперов, после – в гороховецкие 
лагеря – перед фронтом последняя 
ступенька. рвался в бой, боялся, что 
без него война закончится». это уже 
строки из сочинения его правнучки 
– десятилетней елизаветы жарко
вой. она гордится прадедом, знает 
его фронтовой путь.

а путь непрост, полон не только 
подвигов, которые и не считали тог
да героическими, но и огорчений, 
отступлений, ранений.

На передовую командир отделе
ния василий степанов был отправ
лен в составе 2й ударной армии 
2го белорусского фронта 314го 
полка. месяц простояли у польско
го города острув мозовецкий на 
формировании. бои под данцигом, 
стояла задача – прорвать враже
скую оборону, отрезать врагу путь 
к морю. жаркие атаки, тяжёлое ра
нение.

Победу встретил в госпитале. По
сле лечения направили на дальний 
восток. забайкальскому фронту 
требовалось пополнение. как он го
ворит:

Снайпер Степанов

– «япошка» затрещал, войну 
монголии объявил, – мимолётная 
улыбка мелькает в светлых глазах.

было здесь легче, меньше кро
ви проливалось. да и ребята рядом 
сражались бывалые, которые пре
жде прошли с боями украину, бело
руссию, чехословакию.

закончилась война с японией, 
армию пополняли молодыми бой
цами, уже их надо было обучать 

Внимание! 
Ветерану нужна помощь! 

Дом, где живёт Василий Васильевич Степанов, в микрорайоне Ир-
тышский, уже старый, окна рассохлись, хорошо бы их поменять.

Желающие помочь ветерану звоните в редакцию по телефону 24-18-42.

старшине остаться на сверхсроч
ную, даже направление на офи
церские курсы было в штабе вы
писано, но душа рвалась домой. в 
сибирь, к родным. хотелось мир
ной жизни…

больше десяти лет отработал на 
пристани, был шкипером рейда, 
готовил баржи к отправке. когда 
пристань приписали к тобольско
му речному порту, работал шки
перомприёмосдатчиком, шкипе
ромстаршим приёмосдатчиком. 
грузили лес, трубы, отправляли в 
навигацию на север, на нефтепро
воды.

сегодня и эти годы отодвинулись 
в закрома памяти. 

вот новый диван, который привёз 
предприниматель володя кашир
ских, добротный, хороший. кстати, 
и хлеб он печёт тоже вкусный. спа
сибо ему за заботу. и подарокто 
красиво оформили. сынок сотруд
ника владик горлов песню испол
нил, «случайный вальс» называет
ся. Трогательно так: «Ночь коротка, 
спят облака…» даже сердце заще
мило. и закурить захотелось. Но 
вот сигаретой володя так и не 
угостил, женщины не позволили, 
жена – медик, о лёгких ветерана 
строго заботится. мария иванов
на, сама участник трудового фрон
та, ласково поглядывает на своего 
фронтовика. длинная жизнь прой
дена, 64 года вместе…

снайперскому делу. Так до сентября 
1950 года и прослужил. Предлагали  

Единый дух Победы
Новый высТавочНый ПроекТ Тобольского музея 
ПосвящёН 70леТию Победы.

«единый дух Победы» это выставка, где представлены фотоматериалы, 
документы, письма с фронта, боевые награды, обмундирование, произ
ведения искусства военной тематики. экспозиция разместится в здании 
губернской судебной управы (рядом с домом наместника).  

Посетители выставки смогут ознакомиться с основными этапами вели
кой отечественной войны, узнать об участии в ней тоболяков.  

Лада ЛИСОВА

На этот раз ветераны были приглашены в  «кристалл» на открытый 
турнир по фигурному катанию на коньках «закрытие сезона 20142015», 
который был посвящён  70летию Победы. 

когда почётные гости заняли отведённые им места на трибуне, болель
щики приветствовали их дружными аплодисментами. в их честь было дано 
ледовое представление «весна Победы».  

Анна ЩЕРБИНИНА

Победный турнир
дворец сПорТа «крисТалл» ко дНю Победы Подго
ТовлеН. ПосеТиТелей всТречаюТ сТеНды с фоТо
графиями веТераНов – фроНТовиков и ТружеНиков 
Тыла. ПрисуТсТвуеТ символика великой Победы и 
в самом сПорТивНом здаНии. да и веТераНы здесь 
часТые госТи: одНи заНимаюТся в груППе здоро
вья, другие водяТ сюда своих вНуков и ПравНу
ков.  

Мы помним, 
мы гордимся

оТкрыТый ТурНир По армейскому рукоПашНому 
бою, ПосвящёННый 70леТию Победы в великой 
оТечесТвеННой войНе, собрал в ск «лидер» 120 
сПорТсмеНов из Тобольска, ТюмеНи, ялуТоров
ска, вагая, а Также ПредсТавиТелей яНао.

На открытие соревнований пришли почётные гости – ветераны. в спор
тивный зал они вошли под аплодисменты спортсменов и болельщиков. с 
приветственным словом  перед ветеранами  выступил председатель админи
страции Тобольска леонид девятнин. он же вручил юбилейные медали «70 
лет Победы в великой отечественной войне 19411945 годов» екатерине 
гарифуллиной, елене чемагиной, зинаиде Тыканиной, равзе муратовой, 
Николаю воловикову, елизавете ямзиной, Наталье кутовой, валентине Не
известных, асие шаиповой, раисе зязевой. 

а затем прошли поединки. По итогам соревнований в общекомандном за
чёте первое место завоевала сборная команда ск «сумкино» и ск «энтузи
аст» (Тобольк). На втором – команда дюсц «град» (Тюмень). Третье место 
заняла сборная команда всмц «россияне» и ск «сибиряк» (Тобольск). 

 
Мирослав ВОЙНИЧ

Память 
о войне жива

оНа – в безмолвНых ПамяТНиках Погибшим На 
улицах и Площадях Наших городов и сёл, На 
сТраНицах учебНиков, в семейНых архивах… вой
На Прошла через каждую семью. если взгляНуТь 
в Прошлое, ПерелисТывая альбом, То мы увидим 
людей, воевавших Не за сТрах, а за совесТь, Не 
жалея себя. НекоТорые Не дожили до Победы, Не
коТорых войНа догНала ПоТом.

Небольшой потрёпанный образок и пожелтевшая фотокарточка военных 
лет – это единственное, что хранится в архиве Татьяны Полыгаловой, как 
память об её отце сафроне романовиче Петухове: 

– Папа родился 19 декабря 1915 года в деревне каштак Тобольского 
района. в 1941 году он был призван в ряды советской армии для защиты 
родины от фашистских захватчиков. Провожали его, как и всех, кто уходил 
на фронт, с пристани иртыша жена ульяна васильевна и трёхгодовалый 
сынок владимир. образок мама дала отцу. Потом папа говорил, что именно 
благодаря этой маленькой иконке он остался жив. 

в 1942 году, гдето в районе великих лук сафрон романович был ранен. 
долго лечился в госпитале, а затем был комиссован. вернувшись домой к 
любимой жене, устроился на работу в леспромхоз, народил ещё четырёх 
сыновей и двух дочерей. ульяна васильевна всю свою жизнь, несмотря на 
большую семью и тяжкий быт, работала. даже в отпуск никогда не ходила. 
стирала, готовила и убирала вечерами и ночами. 

Татьяна, самая младшая из семи детей вспоминает:
– Помню, как ходили с папой за грибами. он держал меня за руку. я 

помню очень хорошо его большие мозолистые тёплые ладони... в 1979 
году папы не стало. 

когда были живы родители, вся большая семья сафрона романовича по 
праздникам и дням рождения собиралась вместе. во дворе своего дома и 
дети, и взрослые устраивали состязания «кто дальше прыгнет», играли 
в «12 палочек». сегодня из большой семьи Петуховых живы лишь две 
сестры, которые делают всё, чтобы сохранить воспоминания о своих роди
телях, чтобы дети, племянники и внуки тоже помнили и гордились ими.

Светлана СУРАЕВА

испытано на себе
Марина МИЛОВА

Дарья ФЕДОТОВА (фото)

природа 
и человек

Герман БАБАНИН

Тотально отличились

иТоги самой масшТаб
Ной коНТрольНой рабо
Ты ПодведеНы. свою 
грамоТНосТь Провери
ли На ПрочНосТь более 
сТа Тысяч человек. 
волНа «ТоТальНого 
дикТаНТа» Прошла 
ПоследоваТельНо По 
всем часовым Поясам 
и заТихла у берегов аН
ТаркТиды, где ТексТу 
«волшебНого фоНаря» 
вНимали ПолярНики. 

Писали не только на площадках, 
но и заочно, перед мониторами ком
пьютеров. Почти 15 тысяч человек 
настучали текст диктанта на клави
атуре и отдали на суд программе он
лайнпроверки.

впрочем, несмотря на масштабы 
акции, до высшего балла добрались 
совсем не многие. эта вершина 
оказалась по плечу лишь двум про
центам участников. в Тобольске эта 
цифра меньше – не набирается и 
одного процента. четыре человека, 
которые избежали капканов вроде 
«вполуха» и «вполоборота», полу
чили сегодня грамоты отличников 
«Тотального диктанта» (преслову
тому наречию «вполуха» участники 
устроили настоящую экзекуцию: его 
растерзали на лоскуты 70% всех пи
савших).

двойки и тройки традиционно 

не обсуждаются и остаются на со
вести своих хозяев. зато мы можем 
поздравить самых юных тобольских 
грамотеев – ксению корниенко и 
елизавету комарову, которые в свои 
семь и восемь лет не побоялись 
штурмовать глыбу русского языка 
наравне со взрослыми. 

Поздравить тобольских участни
ков «Тотального диктанта» пришли 
председатель тобольской городской 
думы Николай зольников, директор 
филиала Тюмгу в Тобольске елена 
короткова, её заместители Наталья 
вертянкина и александр чехонин.

Наградили званием «Тотального 
эколога» кристину балаеву – ма
стер мелкого убористого письма, 
она могла бы сэкономить немало 
бумаги. самый красивый почерк 
оказался у елены иваницкой, а зва
ние «Тотальной семьи» получили 
анастасия и ирина батуевы и алё
на малышева. екатерина русаева 
отпраздновала свой день рождения, 
написав «Тд», и организаторы не за
были это отметить.

а пятёрки получили два учите
ля русского языка, одна студентка
первокурсница и одна журналистка. 
Теперь преподавателифилологи, 
ирина берендеева и ирина суворо
ва, станут настоящими ориентирами 
в океане грамматики для своих уче
ников. а юлия харченко оказалась 
студенткой отнюдь не языкового 
направления, а естественнонауч

ного. впрочем, глупо устанавливать 
границы в умении владеть родным 
языком.

благодарственные письма по
лучили и все те, без кого бы этот 
праздник грамотности не состоял
ся, – сотрудники филиала Тюмгу в 
Тобольске и волонтёрыпервокурс
ники. 

P.S. Злосчастные две точки, над 
которыми я причитала неделю, не 
стали пёрышком, сломавшим спину 
верблюду. Обозреватель «Тоболки» 
сделала на своём автоматическом 
пере зарубку – «отлично» за «То-
тальный диктант».

Об уважении 
к глухарям 

госохоТуПравлеНие 
ТюмеНской обласТи 
ПриглашаеТ обще
сТвеННосТь к учасТию 
в ПроекТе маТериа
лов государсТвеН
Ной экологической 
эксПерТизы оцеНки 
воздейсТвия На окру
жающую среду и 
обосНоваНия лимиТа 
и квоТ добычи охоТ
Ничьих ресурсов в 
ТюмеНской обласТи в 
Период охоТы с 1 авгу
сТа 2015 г. По 1 авгусТа 
2016 г. 

Познакомиться с материалами 
по этому вопросу  все желающие 
смогут на официальном портале 
органов государственной власти 
Тюменской области на странице 
заказчика государственной 
экологической экспертизы – 
госохотуправления Тюменской 
области в разделе «Направление 
деятельности». замечания и 
предложения будут приниматься в 
течение 30 дней по адресу: 
г. Тюмень, ул. Первомайская, 34/1, 
каб. 323 или на электронный адрес: 
upr ohota@72to.ru. 

кстати, по данным гкуТо 
«служба охраны животного мира», 
охотники тобольска соблюдают 
правила и сроки охоты. На конец 
апреля не было зарегистрировано 
ни одного нарушения. 

На участие в весенней охоте 
выдано 355 разрешений, из 
них 91 – на тетеревов и 39 – на 
глухарей. Пока сезон не открыт, в 
лесу не должен прозвучать ни один 
выстрел. 

– у водоплавающих сейчас в 
разгаре брачные игры, токуют 
тетерева, бьются за внимание 
самочек глухари. в это время 
лучше заменить ружьё на 
видеокамеру или фотоаппарат. 
Птицы очень близко подпускают 
человека и могут получиться 
отличные кадры, которые станут 
более интересными трофеями, 
нежели тушка подбитой птицы, – 
говорит начальник межрайонного 
отдела охотуправления марат 
садритинов. 

сам он уже запечатлел приличное 
количество довольно редких 
моментов, чего и другим охотникам 
желает.

Дипломы с отличием получают Юлия Харченко и Марина Милова

Елизавета Комарова
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экономика и промышленность раиса Половинко 24-52-79
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динара беркутова
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корректор Наталья Новикова
бесплатные объявления динара беркутова 25-96-43

Р           настройка 
телевизоров 

на дому у заказчика.

Пенсионерам
 скидка

 емонт,

 221604 , 
8  9 0 2  8 5 0  9 7  2 5

в с. Булашово, 54,3 кв.м, вода, 
гараж, баня, овощная яма, 
хозпостройки, 13 соток.

 8-919-924-69-03

Продам дом

 8-982-772-88-88

Выкуп любых 
автомобилей

Расчёт на месте

РЕПЕТИТОР
 английского языка 

с многолетним опытом 
погружения в англоязычную 
среду (опыт учёбы и работы 
в США)  предлагает свои 

услуги ученикам, студентам и 
взрослым с выездом на дом

 8-982-918-15-00

 8-912-997-41-77

Ремонт 
холодильников, 

стиРальных машин на 
дому. услуги электРика. 

гаРантия.

Имеются противопоказания. Требуется консультация специалиста

Уже Весна! Пора худеть!

Безлимитные 
месячные абонементы
Антицеллюлитная 

программа с вакуумным 
массажем

 Спа-девичник

мы вместе мнение
Анна ЩЕРБИНИНА

Продам 

 8-902-850-84-11

пчёлосемьи, пчёлопакеты 
среднерусской и 

карпатской породы. 
Бесплатная доставка.

Продаётся 
ВаЗ-2112, 2003 г.в.

 8-912-395-84-28

Следующий номер газеты «Тобольская правда» 
выйдет в четверг, 7 мая.

Продаётся 
сруб 8,0 x 8,0 
+ балки, лаги.

 8-908-867-08-21

ярмарка плодово-ягодных 
саженцев

рынок «северный», 7 мкр.

2, 3, 4 мая 
с 10 до 15 ч. 

ПРодается дача 
в кооп. «тонус», 

кирпичный домик, 
баня, 9 соток, 

водоём.
 8-912-992-79-35

Продается 
рассада помидоров, 
капусты, перцев, 

цветов: гладиолусы 
отечественные, чеснок 

яровой, карамболь.

 22-28-03, 
8-961-211-69-41

В Тюменской области наступает запрет на вылов водный биоресурсов.
в настоящее время на территории Тюменской области деятельность по осу

ществлению любительского рыболовства регламентируется Правилами рыбо
ловства для западносибирского рыбохозяйственного бассейна, утвержденными 
приказом министерства сельского хозяйства № 402 от 22.10.2014 г.

в период от распаления льда (появление закраин) по 20 мая на территории 
Тюменской области вводится запрет на вылов водных биоресурсов в реках и их 
пойменных системах (ручьях, притоках, старицах, сорах). 

с 15 мая по 15 июня наступает запрет на вылов водных биоресурсов в озерах 
Тюменской области.

в эти периоды при осуществлении любительского рыболовства рыбакам 
разрешается добыча рыбы только с берега (без использования плавательных 
средств) и разрешенными орудиями лова (удочки, спиннинги, закидушки, фиде
ры, жерлицы, кружки). 

использование любых других орудий лова, не обозначенных в вышеуказан
ном списке (сети, фитили, сачки, пауки (подъемники) и др.), расценивается как 
нарушение Правил рыболовства.

к вылову повсеместно в течение года запрещены: сибирский осетр, стерлядь, 
нельма и муксун.

за нарушение Правил рыболовства предусмотрена административная ответ
ственность – ч. 2 ст. 8.37 коаП рф, предусматривающая наложение штрафа в 
размере от 2000 до 5000 рублей с конфискацией орудий лова и транспортного 
средства, также граждане могут быть привлечены к уголовной ответственности 
по ст. 256 (Незаконная добыча водных биоресурсов) и 258.1 (незаконная добы
ча, содержание, приобретение, хранение, перевозка, пересылка и продажа особо 
ценных водных биоресурсов предусмотрена занесенных в красную книгу рф) 
ук рф.

По всем интересующим вопросам и разъяснениям граждане могут обращаться 
по тел. 83452335880.

Отдел государственного контроля, надзора, охраны водных биоресурсов 
и среды их обитания по Тюменской области

 

дачу в аренду 
в кооп. «дружба»

 8-950-498-00-29

Сдам

Сдам 

1-комн. 
квартиру. 

Ул. Ремезова, 17.

 8-950-498-00-29

Тобольские отделения КПРФ,  ЛКСмРФ 
и движение «дети войны» поздравляют 

тоболяков и гостей города 
с днём международной солидарности 

трудящихся 1 мая и приглашают принять 
участие в демонстрации и митинге.

Сбор участников демонстрации 
1 мая 2015 г. в 10.30 у сквера 

«Роща Журавского. 
Начало митинга в 11.40 

у обелиска «Вечный огонь».

в ПяТНицу 24 аПреля 
исПолНилось 100 леТ 
геНоциду армяН в ос
маНской имПерии.

Не остался в стороне и Тобольск. 
в нашем многонациональном го
роде проживает более трёхсот ар
мян, по инициативе которых была 
создана общественная организация 
«карот» («Тоска»). в том, что люди 
объединяются по национальному 
признаку, нет ничего удивительного. 
Так им легче сохранить язык, обы
чаи, поддержать друг друга в труд
ную минуту.  

возможно, ктото подумает – для 
чего было ехать в сибирь, чтобы по
том тосковать по армении? справед
ливости ради стоит заметить, что пер

Трагедия армян 
Без  права забыть. 100 лет спустя

Элизбар Петросян, председатель национально-культурной автоно-
мии армян города Тобольска:

– Наша общественная организация, 
можно сказать, в стадии рождения. а 
потребность в ней есть. большинство 
членов армянской диаспоры крепко 
стоит на ногах и готово помочь тем ар
мянским переселенцам, которые в этом 
нуждаются. озабоченность вызывает и 
тот факт, что наши дети, говоря на рус
ском в садике, школе, в кругу друзей
сверстников, теряют свой родной язык. 
этого допустить нельзя, ведь вместе с 
языком произойдёт утрата и армянских 
обычаев, быта, а затем и национальной 
идентификации. Так что при автономии 
обязательно будут организованы для детей языковые курсы.

сам я в Тобольске с 1981 года. работал в строительной отрасли. сейчас 
развиваю ресторанный бизнес. уже давно считаю себя тоболяком.

рад, что это мероприятие собрало столько людей, значит, армяне Тоболь
ска помнят историю своего народа и скорбят по убиенным соотечествен
никам. 

Шушанна Оганисян, 6 лет:

– я хожу в детский сад и готовлюсь 
поступать в школу. мне нравится чи
тать стихи, например, весенние. мо
жет, и здесь почитаю, если попросят. я 
родилась в Тобольске. мне этот город 
нравится. здесь у меня много друзей. 
в армении у меня живут бабушка с 
дедушкой и ещё какието родственни
ки. Туда можно ездить в отпуск. вот 
только армянский язык я знаю хуже, 
чем русский. Придётся учить.

Виктор Тонаканян:

– в этом году исполнилось ровно 
40 лет, как я живу в Тобольске. При
ехал сюда в 1975 году по комсомоль
ской путёвке на строительство 
нефтехимкомбината, да так и остал
ся. женился на тоболячке, здесь вы
росли мои дети, здесь похоронен 
отец. Теперь Тобольск – моя вторая 
родина. 

кстати, мой отец трёхлетним маль
чишкой с родителями убегал с тер
ритории, где проводилась жестокая 
политика геноцида. об этом он мне 
рассказывал, а я уже передал его вос
поминания своим детям. армянской историей мы интересуемся, у меня со
брана неплохая библиотека.

Из выступления Президента РФ Владимира Путина в Ереване
на церемонии поминовения жертв геноцида армян 24 апреля 2015 г.

камень, которым обложены стены 
этого здания, привезён из армении. 

в зале, где проходило мероприя
тие, был поднят государственный 
флаг армении. а на трибуне раз
мещён девиз 100летия – «Помню и 
требую». заместитель председателя 
армянской диаспоры акоп аслоян 
разъяснил его суть: «он означает, 
что наш народ помнит о той траге
дии и требует от всего мирового со
общества признания и осуждения, 
чтобы такие преступления больше 
не повторялись в мире». 

выступающие говорили о том, 
что армяне Тобольска трудятся 
в разных сферах, получают рос
сийское гражданство, успешно 
интегрируются в общество, под
держивая при этом связи со своей 
исторической родиной, не забывая 
национальные традиции и культу
ру. в планах диаспоры – установка 
каменного креста (хачкара). за по
следнюю неделю такие кресты по
явились в чите,  каменскеураль
ском, ишиме.

– мы собрались здесь в память 
о трагических событиях столетней 
давности. в османской империи 
более 1,5 миллионов армян было 
убито только за то, что они были ар
мянами, христианами и испытывали 
симпатии к русской армии, которая 
воевала на кавказском фронте. и 
спустя 100 лет армянский народ 
помнит ту трагедию, требует при
знания того, что это был геноцид. 
мы надеемся, что с признанием ге
ноцида между арменией и Турцией 
будут установлены добрососедские  
отношения, что армянотурецкая 
граница будет открыта, – сказал 
акоп аслоян. 

По окончании вечера его участ
ники вышли на улицу и выпустили 
в небо 100 жёлтых воздушных ша
риков, символизирующих 100летие 
со дня геноцида армян. 

 мы искренне сопереживаем ар
мянскому народу, испытавшему одну 
из самых страшных трагедий в исто
рии человечества. более полутора 
миллионов мирных людей были уби
ты, искалечены, а свыше шестисот 
тысяч – изгнаны из родных домов, 
подверглись массовым репрессиям. 
были разрушены многие бесценные 
памятники архитектуры и духовные 
святыни, сожжены древние книги 
и бесценные рукописи.

события 1915 года потрясли весь 
мир, а в россии были восприняты 
как собственное горе. сотни тысяч 
беззащитных и потерявших кров ар
мян, миллионы получили убежище 
на территории россии и были спа
сены…

отмечу, что отношения брат
ских народов россии и армении 
всегда отличались особой духов
ной близостью и взаимной под
держкой. Так было и в ходе дра

матических событий столетней 
давности, и в годы великой от
ечественной войны, и во время 
разрушительного спитакского 
землетрясения.

и сегодня мы скорбим вместе 
с армянским народом. 

В сотнях российских городов, 
хочу это подчеркнуть, дорогие 
друзья, – в сотнях российских 
городов пройдут более двух ты-
сяч поминальных мероприятий. 
в них примут участие не только 
представители многочисленной 
армянской общины россии, насчи
тывающей около трёх миллионов 
человек, но и десятки тысяч людей 
других национальностей.

Позиция россии была и остаёт
ся последовательной: мы считаем, 
что массовому убийству людей нет 
и не может быть никаких оправда
ний.

мы с вами, дорогие друзья. 

вая волна армян прибыла в наш город 
по комсомольским путёвкам, а вторая 
– после распада советского союза. 

вечер памяти, посвящённый  
100летию  геноцида армян в ос

манской империи, армянская диа
спора Тобольска 24 апреля  провела 
в ресторане «ани», представляю
щем собой островок национальной 
культуры. ведь даже облицовочный 

СДАМ
КВАРТИРУ 

1-комн, 4 мкр., 
д. 14, 7 этаж.

 8-922-471-17-15


